

Un groupe de travail sur les fruits tropicaux à la Société internationale d'Horticulture.

P. MARTIN-PREVEL*

A WORKING GROUP ON TROPICAL FRUITS AT THE INTERNATIONAL HORTICULTURE SOCIETY.

P. MARTIN-PREVEL.

Fruits, Mar.-Apr. 1990, vol. 45, n° 2, p. 177-179.

ABSTRACT - Brief description of the structures of the International Society for Horticultural Science (ISHS), followed by a description of the creation and objectives of the working group installed to promote exchanges and collaboration between all persons interested in tropical and subtropical fruits : researchers, producers and other professionals. Membership forms in three languages can be obtained from the address given at the end of the article.

UN GROUPE DE TRAVAIL SUR LES FRUITS TROPICAUX A LA SOCIETE INTERNATIONALE D'HORTICULTURE.

P. MARTIN-PREVEL.

Fruits, Mar.-Apr. 1990, vol. 45, n° 2, p. 177-179.

RESUME - La note décrit brièvement les structures de la Société internationale de la Science horticole (SISH), puis expose la genèse et les objectifs du groupe de travail qu'elle instaure en vue de promouvoir échanges et collaboration entre toutes personnes s'intéressant aux fruits tropicaux et subtropicaux : chercheurs, producteurs et autres professionnels. Les formulaires d'inscription, trilingues, sont à demander à l'adresse indiquée en fin d'article.

La Société Internationale de la Science Horticole.

La SISH est l'une des grandes associations scientifiques destinées à stimuler les échanges entre spécialistes des différents pays, aux échelles régionale et mondiale. Alors que les Sociétés Internationales de Botanique, Science du Sol, etc. comprennent essentiellement des **chercheurs**, la SISH est très largement ouverte aux **producteurs** et autres **professionnels**, dont l'importante participation à ses rencontres - notamment les Congrès quadriennaux réunissant plusieurs milliers de personnes - facilite la mise en pratique des connaissances nouvelles comme le recentrage des orientations de recherches.

Bien que théoriquement bilingue, la SISH utilise davantage l'anglais que le français comme langue de travail ; c'est pourquoi on la trouve plus fréquemment désignée sous les initiales ISHS (International Society for Horticultural Science). Il est surtout important de relever que le mot «horticulture» y est pris dans son acception anglo-saxonne, fort éloignée de l'étymologie car englobant, en plus des fruits, légumes et plantes ornementales, les cultures dites «de plantation» : tubercules, café, thé, cacao, épices, plantes à parfum, etc., à l'échelle du jardin (*hortus*) comme à celle des blocs de milliers d'hectares.

Le fonctionnement de la SISH est assuré par :

1. le Conseil International, organe suprême se réunissant tous les deux ans pour définir les orientations et grandes activités de la Société. Il doit approuver toute addition à ses structures (groupes de travail par exemple) et toute activité organisée sous le label de la SISH : colloques, ateliers, séminaires, etc. Le Conseil International comprend un à trois membres par pays affilié à la Société. Ceux-ci sont actuellement au nombre de cinquante-trois ; le signataire des présentes lignes fait partie de la représentation française. Cinquante et un autres pays, bien que non adhérents à l'échelon national, ont des ressortissants membres de la SISH à titre individuel ou collectif,
2. le Bureau, constitué d'un Président (l'organisateur du prochain Congrès), un Vice-Président (chargé du Congrès suivant), un Ex-Président (Congrès précédent), et un Secrétaire général. Ce dernier est employé à plein temps par la Société ; il assure sa marche permanente et dirige son bureau sis à Wageningen (Pays-Bas),

* - IRFA/CIRAD - B.P. 5035 - 34032 MONTPELLIER CEDEX 01
(France)

3. le Comité exécutif, réunissant les responsables des **deux types de structures permanentes** organisatrices de toutes les activités de la Société autres que ses Congrès plénières :

a) les «Sections» par types de plantes, au nombre de quatre : fruits - légumes - plantes ornementales - plantes médicinales et aromatiques,

b) les «Commissions» par thèmes, au nombre de neuf : génie horticole - protection des végétaux - substrats - horticulture urbaine - cultures protégées - enseignement et formation - économie et gestion - nomenclature et enregistrement - cultures tropicales et subtropicales.

Ce sont les Sections, les Commissions, et les groupes de travail constitués par les unes ou les autres, qui mettent sur pied les rencontres scientifiques et/ou techniques comme le Symposium sur les Fruits tropicaux dans le Commerce international dont *FRUITS* a rendu compte dans son précédent numéro (*).

Le groupe de travail sur les fruits tropicaux.

L'institution d'un groupe de travail sur les fruits tropicaux, préconisée depuis longtemps par certains, fut décidée lors des réunions de la Commission d'Horticulture tropicale et subtropicale (Président : Professeur Donovan TINDALL) qui se tinrent à l'occasion du XXIIe Congrès international d'Horticulture, en août 1986 à Davis, Californie. Le Conseil de la Société approuva immédiatement cette création et donna son agrément à notre désignation comme responsable du nouveau groupe. Dès lors son intitulé fut ajouté, dans les annuaires et répertoires de la SISH, à la liste des 58 autres groupes de travail déjà en fonctionnement ou en train de démarrer.

En même temps prenait place, dans le calendrier des manifestations, l'annonce préliminaire d'un symposium que le Groupe se proposait d'organiser dans un pays d'Afrique tropico-équatoriale, avec l'ananas comme sujet principal. Les usages établis à la SISH voulant qu'un groupe de travail ne soit pleinement reconnu qu'à partir de la tenue effective de son premier symposium, il fut décidé de ne donner aucune autre publicité à l'existence du Groupe Fruitières Tropicaux, tant que des précisions fermes et définitives ne seraient pas prêtes à être publiées au sujet de cette manifestation.

Après plusieurs reports de date, la rencontre a finalement dû être annulée, en raison de problèmes organisationnels liés aux difficultés économiques traversées par les pays de l'Ouest africain. Tandis qu'est recherchée une autre solution, dont l'aboutissement ne saurait intervenir avant 1992 ou 1993, il nous est apparu indispensable de lancer sur d'autres bases la marche du Groupe. Les colloques formels ne sont en effet pas le seul mode de dialogue et de coopération possible : voir par exemple nos suggestions lors de la séance de clôture du Colloque d'Honolulu, ou le mode de fonctionnement du Groupe international d'Agrophysiologie bananière (*). Du reste, la section Fruits de la SISH n'avait pas attendu la décision de constituer un Groupe Fruits tropicaux pour convoquer, sous sa propre égide, le Symposium qui s'est tenu tout récemment sur ces productions (**).

Objectifs et perspectives.

En première analyse, le Groupe devrait concerner tous les fruits tropicaux et subtropicaux non couverts par d'autres groupes de travail pré-existants au sein de la Commission d'Horticulture tropicale et subtropicale de la SISH, à l'exception des agrumes. Il existe en effet une Société internationale de Citriculture qui oeuvre efficacement et avec laquelle il ne serait pas judicieux de faire double emploi.

Il importe cependant de considérer que de nombreux chercheurs et praticiens sont concernés simultanément par plusieurs espèces fruitières tropicales et subtropicales. Exclure telle ou telle d'entre elles du champ des réunions et autres formes de collaboration que le Groupe organisera, sur les fruits tropicaux en général, serait donc néfaste. Bien entendu, chaque fois qu'une activité présentera un recoupement avec le champ d'un autre Groupe de travail, une collaboration sera proposée à ce dernier, qu'il s'agisse de fruits désignés ou de sujets thématiques (par exemple le Groupe sur l'après-récolte, initiateur du Colloque d'Honolulu). Des liens privilégiés avec la Section Fruits de la SISH devront également être institués.

Au cours du développement que le Groupe devrait prendre dans les prochaines années, des sous-groupes seront instaurés chaque fois que des fruits ou familles de fruits feront l'objet d'un intérêt particulier de la part d'un nombre suffisant de membres décidés à promouvoir effectivement leur activité. Dès le Congrès de Davis cette solution avait été envisagée pour l'ananas, initiative confirmée par J.-J. LACOEUILHE à l'occasion du Symposium de Nelspruit. D'autres membres de la Commission avaient manifesté un intérêt similaire pour la papaye. Par la suite, les sous-groupes ayant apporté la preuve d'une dimension viable et d'une activité soutenue devraient fonctionner de manière autonome, comme y ont été habilités

* - MARTIN-PREVEL P., 1990. Symposium «Fruits tropicaux dans le Commerce international», Honolulu, 4-9 juin 1989. *Fruits*, Jan.-Feb. 1990, vol. 45, n° 1, p. 73-84.

** - MARTIN-PREVEL P., 1985. Le Groupe international d'Agrophysiologie bananière. *Fruits*, Dec.1985, vol. 40, n° 12, p. 789-796.

*** - MARTIN-PREVEL P. et coll., 1990. Symposium international sur les fruits tropicaux et subtropicaux, Nelspruit 6-10 novembre 1989. *Fruits*, vol. 45, à paraître prochainement.

les groupes spécialisés pré-existants sur la mangue, la viticulture tropicale, les fruits de zone tempérée cultivés sous climat tropical.

Toute personne désireuse de s'inscrire dans le Groupe est invitée à contacter son responsable :

Pierre MARTIN-PREVEL

IRFA/CIRAD - B.P. 5035 - 34032 MONTPELLIER CEDEX 01 (France)

Telex 485631 F (IRFAMON) - Téléphone - 67.61.58.68 - Fax : 67.61.58.71 (indicatif international de la France : 33).

Le même avis est publié dans *Chronica horticultrae*, organe officiel de la SISH. Selon les règles internes de cette dernière, ses adhérents (à titre individuel ou de par l'appartenance à un organisme affilié) sont seuls habilités à participer aux groupes de travail à titre de membres actifs. Le fonctionnement des groupes est néanmoins ouvert aux non-adhérents, à titre de membres associés. Un questionnaire (en français, anglais ou espagnol) sera adressé en réponse aux demandes d'inscription, en vue de déterminer les domaines susceptibles de donner lieu à collaboration ou échanges et d'en définir les modalités.

**UN GRUPO DE TRABAJO SOBRE LAS FRUTAS TROPICALES
EN LA SOCIEDAD INTERNACIONAL DE HORTICULTURA.**

P. MARTIN-PREVEL.

Fruits, Mar.-Apr. 1990, vol. 45, n° 2, p. 177-179.

RESUMEN - La nota describe brevemente las estructuras de la Société internationale de la Science horticole (SISH), a continuación expone la génesis y los objetivos del grupo de trabajo que instaura con el fin de promover intercambios y colaboración entre todas aquellas personas que se interesan por los frutos tropicales y subtropicales : investigadores, productores y otros profesionales. Los formularios de inscripción, trilingües, deben pedirse a la dirección indicada al final del artículo.

